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9C_E5_8C_97_c123_282293.htm 第八届“北京十大杰出青年”

第三届“北京市优秀青年企业家”第二届北京市“创业青年

首都贡献奖”同时出炉 本报记者报道 30位优秀青年昨天站在

闪亮的舞台上，成为全市青年的榜样。昨晚，由共青团北京

市委员会联合有关单位举办的2006“北京青年榜样”颁奖晚

会在解放军电视中心举行。 当舞台的灯光暗下来，激昂的电

吉他伴随着轻快的歌声响起，北京市“创业青年首都贡献奖

”金奖获得者、“北京市优秀青年企业家”金奖获得者、“

北京十大杰出青年”依次上台接过他们的荣誉奖杯。这些青

年榜样来自全市各个行业：教育、医药、交通、企业、司法

⋯⋯他们都有着各自不同的岗位，或是平凡的公交售票员，

或是管理着年产值上亿元企业的总经理，但他们都有一个共

同的特点：杰出。 舞台的大屏幕上演绎出他们每个人的片段

，画面中的他们有欢笑也有汗水，生活里的他们有辉煌更有

挫折。“曾经有很多人对我的能力有质疑，但越是这样我越

是要努力往前跑，很苦很累，但我还是没有一天休息地学习

、跑市场。”在晚会现场，由一名普通保安成长为北京新发

地农产品有限公司副总经理的顾兆学感慨地说。在这些杰出

青年中，每个人都有不同的成长经历，他们的起点有高有低

，是同样的执著和努力才使他们一起站在成功的舞台上，他

们每一个人都在工作中不计回报地付出，这让他们即使在最

普通的岗位上也能发光。 团市委有关负责人介绍，2006“北

京青年榜样”的评选于今年8月初启动，经过社会报名、团组



织推荐，众多各行各业优秀青年踊跃参选。经过初评、媒体

公示等最终评选产生第八届“北京十大杰出青年”10名，第

三届“北京市优秀青年企业家”金奖10名、银奖20名以及第

二届北京市“创业青年首都贡献奖”金奖10名、银奖20名、

优秀奖70名，“创业青年教育服务工作先进单位”30家。 第

八届“北京十大杰出青年” 冯军北京华旗资讯数码科技有限

公司总裁 刘世春金融街控股股份有限公司总经理 黄昌富中铁

十六局集团北京轨道交通工程有限公司副总经理 刘林北京城

市学院党委书记、常务副校长 黄璐琦中国中医科学院中药研

究所所长 钟蔚莉北京市朝阳区人民法院审判监督庭庭长 宋瑞

宏北京市公安局海淀分局恩济庄派出所民警 许昱华浙江省体

训一大队棋队运动员兼教练员 文辉北京亚都室内环保科技有

限公司首席执行官 杨坤北京公共交通控股有限公司第一客运

分公司302路车队乘务员 第三届“北京市优秀青年企业家”金

奖 刘海山北京城建建设工程有限公司总经理 林菁北京佳讯飞

鸿电气有限责任公司董事长兼总经理 贾军北京市东方爱婴咨

询有限公司董事长 钱凯北京首钢股份有限公司总经理 刘淮松

太极计算机股份有限公司董事兼总裁 尹应武北京清华紫光英

力化工技术有限责任公司董事长兼总经理 翟明安利（中国）

日用品有限公司北京分公司总监 徐明波北京双鹭药业股份有

限公司董事长兼总经理 王建华御香苑控股集团有限公司董事

长 曲志刚北京卷烟厂厂长 第二届北京市“创业青年首都贡献

奖”金奖 姚博北京人民广播电台记者、主持人 朱华北京科技

职业学校参奥特殊艺术学院院长 王立微北京彩虹桥幼儿园园

长 余立新北京和源沐泽科技发展有限公司总经理 刘东晖北京

日东升贸易有限公司董事长 张晓东北京市东城区环球雅思培



训学校董事长 顾兆学北京新发地农产品有限公司副总经理 颜

建国中能投能源环保产业控股有限公司总裁 孙立红北京兴小

小理发店经理 龚遥滨博彦科技（北京）有限公司董事副总裁 

对话青年榜样 昨晚，由共青团北京市委员会联合有关单位举

办的“2006青年榜样”颁奖晚会上，本报记者现场对部分新

当选的“青年榜样”进行了访谈，希望广大青年读者能从中

体会到令人振奋和催人奋进的榜样的力量。宋瑞宏 记者：为

什么每次抓贼都像是在和贼拼命？ 宋瑞宏：这是警察的责任

，更是男人的责任。每次抓贼，那么多老百姓看着你，等着

你为他们找回财物，怎么能不拼命呢？我把自己的手机的开

机语一直设定为“我本善良，却嫉恶如仇”。 记者：警察是

你的理想职业吗？ 宋瑞宏：我学的是文科，凭着书生意气当

了警察。其实我喜欢写作、科研这些安静的工作，但既然当

了警察就要干出点模样，不想留遗憾。在开始做便衣巡逻时

我就写好了遗书。许昱华 记者：你认为自己是天赋多一些还

是努力多一些？ 许昱华：我认为缺哪样都不行，我自己应该

是70%的努力加30%的天赋吧。 记者：对于很多想把爱好变

成事业的年轻人，你有什么建议？ 许昱华：我认为把爱好变

成事业是一个很漫长的过程，有些东西当成爱好可能会少些

痛苦，多些快乐，但是如果当成职业可能就只能多些遗憾了

。就像国际象棋，如果我只是把它当成一个爱好那么即使是

输了也会很开心，无所谓，可是把它当成职业输了的话我会

有懊恼和遗憾的。刘世春 记者：金融街控股股份有限公司和

普通企业不太一样，管理这样一个公司时有什么是需要特别

注意的？ 刘世春：管理者需要承担的责任不一样。普通企业

需要对企业、股东、员工、客户负责，而金融街更要对城市



建设和金融产业环境负责，它需要承担的责任更重。曾经有

很多住宅项目的开发商想进入金融街，但我们一直坚持金融

产业不动摇，为此失去了一些客户，但现在看来这样的坚持

是正确的。 记者：你对于成功的定义是什么？ 刘世春：不断

超越自己就是成功。我认为渴望成功的人应该首先具有正确

的价值观，接人待物有良好的心态；其次是包容，要善于和

别人沟通、交流；还要有执著的精神。天分是成功的基础，

但不是决定因素。钱凯 记者：你一直自称“首钢人”，为什

么你会把自己的事业和企业的命运联系在一起？ 钱凯：首钢

是一家有87年历史的企业，企业中的很多东西可以让我刻骨

铭心。首钢人的献身精神、产业工人的纪律性、不服输的劲

头都是需要学一辈子的。就像企业里的很多普通职工，他们

做的工作不能用金钱来衡量，尽全力为产业链条上的其他环

节创造条件，我也是他们中的一员。 记者：企业的成功带给

你个人的是什么？ 钱凯：责任。企业的进步是首钢人共同努

力而成的，是万里长征的一小步，现在的首钢是开放的首钢

，无论是我个人还是企业都需要不断学习。无论其他企业的

规模是大是小，只要有好的经验我们就要虚心学习。 记者：

谈一谈你走向成功的关键是什么？ 钱凯：我认为一个优秀的

企业家首先得具备敏锐的洞察力和对机遇的准确把握，其次

，就是我在工作中总结出来的“四敢精神”，就是“敢为人

先、敢超先进、敢担风险、敢于拼搏”。贾军 记者：东方爱

婴的企业理念是什么呢？ 贾军：东方爱婴是一个教育机构，

推动我创业冲动的一半想法是出自于公益。我们企业文化的

第一条是爱心文化，第二条是责任加付出。 记者：身为一个

女企业家，你如何安排好你的工作与生活？ 贾军：我无论工



作再怎么忙，每周都要分出一整天的时间给家人。我所从事

的行业让我更加明白父母在孩子心中是任何人都无法替代的

。 记者：请给当下渴望成功的年轻企业家，特别是女性企业

家提一些意见或建议。 贾军：我觉得首先她必须有渴望成功

的欲望和自信，第二就是要具备这个行业的知识，从而找出

自己创业的独特方法，最后就是坚持！刘海山 记者：你的企

业管理理念是什么? 刘海山：老老实实做人，踏踏实实做事。

用品质打造企业品牌，注重产品质量。 记者：企业改革成功

的关键是什么？ 刘海山：企业家要有高度的政治敏感度，看

清目前的体制、了解大环境。政府职能太多会约束企业行为

，企业要生存就要靠品牌和竞争，这是目前的形势。要成为

企业家先要做政治家，不然只能算一个经营者。 记者：对渴

望成功的企业家有什么提示？ 刘海山：在目前的市场经济体

制中，适应是第一位的，企业管理者首先要适应现有的经济

体制，其次是要有高度的政治敏感度，并且要为企业创造和

谐的氛围。顾兆学 记者：保安工作的那段经历带给你的是什

么？ 顾兆学：让我学会办事要雷厉风行。因为保安是一个半

军事化管理的职业，需要很强的组织性和纪律性，这样就训

练我做事情果断、迅速。保安这个工作实际上对我后来的工

作有很大的启迪和帮助。 记者：你认为什么是事业成功不可

缺少的品质？ 顾兆学：敬业精神是进入市场竞争的核心竞争

力。 记者：那么对于那些有着高学历却还没有成功的年轻人

，你有什么建议和忠告呢？ 顾兆学：八个字：求真务实，脚

踏实地。朱华 记者：怎么会想到自己创业？ 朱华：20年前我

以很优异的成绩考上西安音乐学院，可是就是因为身体上的

残疾，我没能入学。当时心里很难过，后来我渐渐发现，在



残疾人中有非常多的人是很有艺术天赋的，所以就想自己是

否可以开办这样一个专门给残疾人提供特殊教育的学校。 记

者：你认为残疾人现在最需要的是什么？ 朱华：教育和就业

，这是制约残疾人发展的两大因素。我经常跟我的学生说：

“身体残疾并不可怕，可怕的是心灵残疾。”因为我也是残

疾人，所以我知道，残疾人只要肯正视自己，战胜自己，那

么他爆发出来的潜力往往是健全人所不可及的。张晓东 记者

：你曾经在中国大饭店做得很出色，为什么想到创办环球雅

思学校？ 张晓东：这是一次机遇，当时国内的雅思考试培训

市场一片空白，走遍北京买不到一本关于雅思考试的教材或

一盘磁带，这触动了我的市场灵感。 记者：你对成功的理解

和定义是怎样的呢？ 张晓东：对于成功每个人都有不同的理

解，而在我看来，成功的机会无处不在，关键在于有没有发

现的眼光和开拓的胆量。成功的背后没有任何诗意的风花雪

月，只有踏踏实实的付出。人在成功之后反哺社会，成功才

真正富有意义。 记者：那你认为事业成功的重要因素是什么

？ 张晓东：机遇和努力密不可分，我的性格很认真，也很执

著。创办环球雅思是我的第一次创业，曾经遇到很多困难，

但都坚持下来了。还有一点十分重要的是为人真诚，只有真

诚地对待别人，才能在自己有困难的时候得到帮助。 100Test 
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